

Arbeitsmaterial zum Film

Die Welle

3. Filminhalt - Zentrale Themen



"Ihr seid also der Meinung, dass eine Diktatur heute in Deutschland nicht mehr möglich wäre?"
(Rainer Wenger)

Deutschland. Heute. Der Gymnasiallehrer **Rainer Wenger** startet in einer Projektwoche zum Thema "Staatsformen" ein Experiment. Er versucht, den Schülern die Entstehung einer Diktatur verständlich zu machen. Ein pädagogisches Experiment mit schrecklichen Folgen.

Von Anfang an sagen die Schüler in der Projektwoche zum Thema Autokratie deutlich, dass sie keine Lust darauf haben, schon wieder über den Nationalsozialismus zu sprechen. Eine Diktatur wäre heute in Deutschland sowieso nicht mehr möglich. Rainer Wenger, ihr beliebter und progressiver Lehrer, ist sprachlos und will seine Schüler mit einem besonderen Rollenspiel überraschen. Er möchte, dass seine Schüler die Gefahren der Diktatur oder des Faschismus selbst erfahren.

Darum führt er ganz unerwartet sehr strenge Regeln ein. Doch zu seiner eigenen Überraschung akzeptieren die meisten Schüler das Rollenspiel und sie machen bereitwillig mit! Auf die Regeln folgen an den nächsten Tagen eine Uniform, der Gruppenname "Die Welle", ein Logo, eine Webseite und ein Erkennungszeichen.



Doch zugleich benutzen die Schüler ihr neues Zusammengehörigkeitsgefühl auch, um andere unter Druck zu setzen und auszuschließen. Was zunächst unschuldig mit Begriffen wie Disziplin und Gemeinschaftsgefühl beginnt, entwickelt sich binnen weniger Tage zu einer richtigen Bewegung. Tag für Tag werden neue, immer radikalere Maßnahmen beschlossen.



Als die Situation bei einem Wasserballturnier schließlich eskaliert, beschließt der Lehrer, das Experiment abzubrechen. Zu spät. "Die Welle" ist längst außer Kontrolle geraten....

Verständnishilfen

der Gymnasiallehrer: Lehrer in der Sekundarstufe II
die Entstehung: hier: der Anfang, die Entwicklung
die Autokratie: die Alleinherrschaft
Nationalsozialismus: Diktatur in Deutschland (1933-1945)
beliebt: populär, gerne gesehen, gerne gemocht
sprachlos: ohne Worte

ganz unerwartet: überraschend
bereitwillig: ohne Widerstand
zunächst: zu Beginn, zuerst
die Maßnahme: Schritt, Handlung
das Turnier: (sportlicher) Wettbewerb
eskalieren: außer Kontrolle geraten
aufhalten: stoppen, Widerstand leisten